

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 32/Martes 15 de febrero de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Petróleo en Cuba: ¿material inflamable? \(La Haine\)](#).
- [Evo Morales: "La lucha de los pueblos es imparable"](#). (Kaosenlared).

### DE CUBA

- [Destacan la Reflexión de Fidel \*La Rebelión Revolucionaria de Egipto\*](#). ANSA/DPA/NTX
- [Eurodiputado español reitera compromiso en lucha por los Cinco](#). PL
- [Inicia Comité de ONU sesión sobre discriminación racial](#). NOTIMEX
- [La CTC analiza marcha de la reorganización laboral](#). AP
- [Prevén 100 mil visitantes mexicanos en 2011](#). NOTIMEX
- [Cable submarino de fibra óptica llega a Jamaica](#). XINHUA
- [Inverosímil alegato contra Cuba de abogado del terrorista Posada Carriles](#). EFE
- [Excarcelados reciben en España permiso para ir a EE.UU.](#) EFE
- [Embajada china dona libros al INIFAT](#). XINHUA

### DEL MUNDO

- [CRI comunica reanudación hoy del operativo de liberación de rehenes de las FARC](#). NOTIMEX
- [Colombia descarta renegociar TLC con EE.UU.](#) REUTERS
- [Reafirman visita de Obama a El Salvador en Marzo](#). DPA
- [Obama justifica recorte "duro" en presupuesto 2012](#). DPA
- [EE.UU. reduce cooperación a Colombia y México](#) AP
- [Berlusconi resta importancia a protesta de mujeres](#). REUTERS
- [Señala experto israelí que salida de Mubarak abre gran inestabilidad regional](#). EFE
- [Evalúan tendencias y preferencias de la sociedad egipcia tras caída del gobierno](#). DPA
- [Ministro británico recibe petición de Egipto para congelar bienes de exfuncionarios del gobierno anterior](#). EFE
- [Francia plantea que no tolerará inmigración ilegal tunecina](#). EFE
- [Comentan difícil avance de Túnez en camino a la democracia](#). EFE
- [Argel anuncia el fin del estado de emergencia](#). EFE
- [Rusia y OTÁN buscan avanzar en sus relaciones](#). XINHUA
- [Dimite gobierno palestino y se prepara para un profundo cambio](#). DPA
- [Confirma Japón que su PIB resultó inferior al de China en 2010](#). EFE

LA HAINE (Versión digital)

14 de febrero de 2011

ESPAÑA

## PETRÓLEO EN CUBA: ¿MATERIAL INFLAMABLE?

Jesús Arboleya Cervera

Según el U.S. Geological Survey (USGS), Cuba cuenta con una reserva petrolera de 5 mil millones de barriles en las inmediaciones de la costa norte occidental y aproximadamente otros 10 mil millones más en la zona del Golfo de México perteneciente al país. Aunque fuentes cubanas calculan mucho más elevadas estas existencias, bastaría el pronóstico del USGS para que comparativamente representen el triple de las reservas comprobadas de países como Colombia y Argentina.

En ambos yacimientos la participación de empresas transnacionales petroleras es muy alta, ya que así lo exige la complejidad tecnológica y las grandes inversiones que requieren estos trabajos. Especialmente en las aguas profundas de la zona del Golfo, la cual se ha dividido en 59 lotes y 21 de ellos ya son explorados a riesgo por importantes empresas, las cuales han firmado contratos que garantizan al Estado cubano el 60% de lo que logren extraer.

Dada estas perspectivas, expertos consideran que un lapso de tres a cinco años Cuba estaría en posibilidad de autoabastecerse de petróleo, a lo que se suman grandes inversiones en infraestructura y nuevas refinerías, lo que colocaría al país en condiciones también de exportarlo refinado a toda la región, incluyendo a Estados Unidos.

Tales posibilidades abren una perspectiva económica muy alentadora, toda vez que la importación de combustible consume actualmente más de la mitad del valor de las importaciones, su precio tiende a incrementarse y los suministros están sujetos a imponderables de cualquier tipo, particularmente en el caso cubano, muy sensible a las coyunturas políticas internacionales.

Ahora bien, explotar petróleo implica también riesgos y responsabilidades que Cuba tendrá que enfrentar en el futuro inmediato, elevando el problema a la categoría de un asunto que atañe a la seguridad nacional en varios sentidos.

Aunque cincuenta años de confrontación con Estados Unidos y haber sobrevivido al fin del campo socialista europeo han demostrado la capacidad del Estado cubano para enfrentar problemas monumentales con tal de preservar la soberanía de la nación, lidiar con las grandes trasnacionales petroleras no es una panacea para ningún país del Tercer Mundo. Aunque la política cubana ha sido diversificar estas inversiones con vista a reducir la dependencia, a la larga se trata de un control monopólico a escala mundial, capaz de ejercer presiones brutales sobre las políticas nacionales.

También están los problemas medioambientales que entraña la explotación petrolera, siempre propensa a cualquier accidente, como lo demuestra el reciente vertimiento de la BP en el Golfo de México. Precisamente este incidente ha despertado alarmas en todo el mundo y ha motivado que expertos norteamericanos enfatizen la necesidad de encontrar fórmulas de cooperación con Cuba, como vía para aumentar la seguridad mutua de estas operaciones.

Respondiendo a una invitación cubana, después de intentos fallidos para conseguir licencia del Departamento de Estado en el 2009, a finales del año pasado visitó el país una delegación de la International Association of Drilling Contractors (IADC), la cual representa al 90% de las compañías perforadoras del mundo.

Lee Hunt, su presidente, declaró entonces al New York Times, que los cubanos eran conscientes de la importancia de la seguridad en las perforaciones y habían incorporado muchos de los principios adoptados internacionalmente en sus planes al respecto. No obstante, enfatizó la importancia, para la propia seguridad de Estados Unidos, que Cuba tuviera acceso a la tecnología y el personal especializado estadounidense y reclamó un cambio de política de ese gobierno con vista a facilitarlos.

En igual sentido se expresó el cubanoamericano Jorge Piñón, ex presidente de Amoco Corporation para América Latina y actualmente profesor visitante de la Universidad Internacional de La Florida, en un evento organizado por la Brookings Institution, donde recibió el apoyo de una amplia gama de expertos petroleros, ambientalistas, juristas y politólogos. Piñón enfatizó que ni siquiera bastaba que se flexibilizara la concesión de licencias, como ha propuesto el Departamento de Estado, toda vez que nadie puede calcular la naturaleza y necesidades de un accidente de esta naturaleza, donde el factor tiempo es decisivo.

Incluso la comisión bipartidista designada por el presidente Obama para investigar el desastre de la BP, presidida por el republicano William Reilly, ex administrador de la Agencia de Protección Ambiental, y el demócrata Bob Graham, ex senador y gobernador de La Florida, recomendó la búsqueda de algún acuerdo donde estuviesen implicados los gobiernos de Cuba, México y Estados Unidos.

A la lógica de la protección ambientalista, se suma el más discreto pero no menos influyente interés por los negocios de las empresas petroleras norteamericanas, enajenadas de estos proyectos debido al bloqueo, así como el interés estratégico de ese país por diversificar sus fuentes energéticas.

Hasta ahora, en relación con este asunto se han impuesto voces de cordura, pero bastaría que algún cowboy saque su revólver para que se arme el tiroteo. En esto radica la amenaza que implican las recientes iniciativas del representante republicano por la Florida Vern Buchanan, un hombre con tal historial de delitos e irregularidades, que ha sido nominado durante varios años consecutivos por la organización Citizens for Responsibility and Ethics in Washington (CREW) entre los 20 políticos más corruptos del Congreso.

Aunque a primera vista su propuesta de sancionar a empresas extranjeras que participen en la explotación del petróleo cubano ha tenido poca aceptación entre sus colegas –salvo los de siempre– y la lógica indica que armar una guerra mundial petrolera no es del interés de Estados Unidos, nadie sabe si ya míster Buchanan ha sido

contratado por Halliburton o cualquier otra empresa del “eje del mal” norteamericano, para prender la chispa que enciende la maleza.

En resumen, se confirma que el petróleo es un material muy inflamable y tenerlo en abundancia constituye hoy día un gran peligro no solo para los peces y las reservas coralinas.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**KAOSENLARED (Versión digital)**

**14 de febrero de 2011**

**ESPAÑA**

## **EVO MORALES: “LA LUCHA DE LOS PUEBLOS ES IMPARABLE”**

**“El capitalismo sufre una crisis financiera,  
una crisis energética y nos aboca a una crisis alimentaria.”**

**Charlotte Bozonnet**

Extractos de la intervención del presidente de la República de Bolivia en la apertura del Forum Social Mundial (FSM) el 6 de febrero en Dakar.

“La lucha de los pueblos es imparabile. Aunque el gobierno de los EE.UU. gaste millones y millones para acabar con los movimientos sociales, es seguro que estos no van a desaparecer.” Así se expresaba el presidente boliviano en la apertura del 11 Forum Social Mundial en Dakar, ante decenas de miles de participantes reunidos en la capital de Senegal. El presidente dedicó una gran parte de su intervención a las revoluciones en marcha en el Maghreb. Revoluciones que son, en su opinión, una “rebelión de los pueblos de los países árabes contra el imperialismo norteamericano” que van en realidad mucho más allá de las fronteras de la región”.

“El capitalismo sufre una crisis financiera, una crisis energética y nos aboca a una crisis alimentaria. Y son los pobres (da igual que sean campesinos, indígenas, obreros, ciudadanos urbanos) los que están pagando esta crisis del capitalismo” denunciaba el presidente, constatando la “agonía” del capitalismo “en el mundo frente a la rebelión de los pueblos”. Él, que es el primer presidente indio de la historia de Bolivia (reelegido el año pasado para un segundo mandato), y uno de los pilares de la izquierda en América Latina, recordaba su trayectoria de dirigente sindical hasta su elección a la cabeza de Bolivia en 2005, y que las políticas defendidas por su gobierno han sido pensadas para ser una “liberación económica, social y política”.

“El abastecimiento de servicios de base, teléfono, agua, luz, no debe ser nunca privatizado (...). El acceso al agua es un derecho humano garantizado en la Constitución (boliviana) y los recursos naturales de un país no pueden estar en las manos de las multinacionales”, insistía, recordando las tareas emprendidas en el país desde su llegada al poder.

El presidente boliviano, que organizó en mayo de 2010 la cumbre alternativa de Cochabamba sobre el cambio climático, reafirmaba la urgencia de retomar este desafío, después del fracaso de las cumbres de Copenhague (Dinamarca) y de Cancún (México). El problema y las soluciones van más allá de las cuestiones climáticas, recordaba. “En el nuevo milenio, tenemos la obligación de defender los derechos de la “Madre Tierra” para defender los derechos humanos (...).

“Lo que significa que debemos prepararnos desde ahora para la próxima cumbre de jefes de Estado sobre el cambio climático”, advertía. “Yo no soy ecologista. Lo que sí sé es que para enfriar el planeta es necesario cambiar el modelo económico y el modelo de desarrollo, es preciso acabar con el capitalismo. Los poderosos tienen que dejar de destruir el planeta y el medio ambiente.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 14 (ANSA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro apoyó "la valiente lucha" del pueblo egipcio por "sus derechos políticos" y se preguntó si Estados Unidos desconocía los "colosales robos" del gobierno de Hosni Mubarak, lo que a su juicio motivó la rebelión.

"Apoyamos al pueblo egipcio y su valiente lucha por sus derechos políticos y la justicia social", escribió en un artículo publicado hoy con el título "La rebelión revolucionaria en Egipto", donde dijo que Mubarak "oprimía y saqueaba a su propio pueblo".

Castro afirmó que el "movimiento popular revolucionario" en Egipto no obedeció a "una reacción contra las violaciones a sus derechos más elementales. Los pueblos no desafían la represión y la muerte ni permanecen noches enteras protestando con energía por cuestiones simplemente formales".

Lo hacen "cuando sus derechos legales y materiales son sacrificados sin piedad a las exigencias insaciables de políticos corruptos y de los círculos nacionales e internacionales que saquean al país", añadió.

Castro se preguntó si "los dirigentes de Estados Unidos y sus órganos de inteligencia no conocían una sola palabra de los colosales robos del gobierno de Mubarak", ya que antes de las protestas no hablaban de "los privilegios y robos descarados de miles de millones de dólares".

El ex presidente cubano se preguntó cómo se puede conciliar la subida de los alimentos con "las decenas de miles de millones de dólares que se atribuyen al presidente Mubarak, y a los sectores privilegiados del gobierno y de la sociedad".

Asimismo, consideró que "no basta ahora que se conozca a cuánto ascienden, hay que exigir que sean devueltos al país".

Castro se preguntó "para luchar contra quién" fue Egipto convertido en el segundo receptor de armas estadounidenses, y continuó: "¿Contra otro país árabe? ¿Contra el propio pueblo egipcio?".

-----  
**LA HABANA, 14 FEB (DPA)** - El histórico líder cubano Fidel Castro expresó hoy su apoyo "al pueblo egipcio y su valiente lucha por sus derechos políticos y la justicia social", al tiempo que criticó los "colosales robos" del gobierno de Hosni Mubarak y lo acusó de "oprimir", "explotar y saquear" a su propio pueblo.

"El pueblo egipcio logró un importante objetivo: derrocar al principal aliado de Estados Unidos en el seno de los países árabes.

Mubarak oprimía y saqueaba a su propio pueblo, era enemigo de los palestinos y cómplice de Israel", escribió Castro en una nueva entrega de su columna de "Reflexiones".

En su artículo publicado en medios locales, Castro afirmó que antes de las protestas populares en El Cairo "ni los funcionarios del gobierno, ni los órganos de inteligencia de Estados Unidos decían una sola palabra de los privilegios y robos descarados de miles de millones de dólares" del gobierno de Mubarak, y se preguntó si los líderes de Washington "no conocían una sola palabra de los colosales robos".

El ex presidente cubano dijo que "no basta ahora que se conozca a cuánto ascienden" las "decenas de miles de millones de dólares que se atribuyen al presidente Mubarak, y a los sectores privilegiados del gobierno y de la sociedad" egipcia, sino que "hay que exigir que sean devueltos al país".

En otro orden, Castro cuestionó el motivo por el que Washington envía armas a Egipto, el segundo mayor receptor de ayudas militares norteamericanas en la región después de Israel: "¿Para luchar contra quién? ¿Contra otro país árabe? ¿Contra el propio pueblo egipcio?".

"Cuando la población demandaba respeto a sus derechos más elementales y la renuncia de un presidente cuya política consistía en explotar y saquear a su propio pueblo, las fuerzas represivas entrenadas por Estados Unidos no vacilaron en disparar contra ella, matando cientos de personas e hiriendo a miles", afirmó.

"Cuando el pueblo egipcio esperaba explicaciones del Gobierno de su propio país, las respuestas venían de altos funcionarios de los órganos de inteligencia o del gobierno de Estados Unidos, sin respeto alguno para los funcionarios egipcios", añadió en su artículo titulado "La Rebelión Revolucionaria en Egipto".

Castro consideró además que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, "está afectado por los acontecimientos egipcios" y "actúa o parece actuar como dueño del planeta". "Lo de Egipto pareciera ser un asunto suyo. No para de hablar por teléfono con los líderes de otros países", dijo.

El líder cubano aseguró también que Cuba no está contra el pueblo de Israel, sino "contra el genocidio del pueblo palestino y a favor de su derecho a un Estado independiente". "No estamos a favor de la guerra, sino en favor de la paz entre todos los pueblos", concluyó.

-----  
**LA HABANA 14 FEB (NOTIMEX).**- El ex presidente cubano Fidel Castro afirmó hoy que Cuba apoya la 'valiente lucha' del pueblo egipcio 'por sus derechos políticos y la justicia social', en una Reflexión que publicó este lunes la prensa estatal.

'Obama está afectado por los acontecimientos egipcios, actúa o parece actuar como dueño del planeta. Lo de Egipto pareciera ser un asunto suyo', expresó Castro al comentar las gestiones del jefe de la Casa Blanca con líderes árabes en busca de solución al conflicto egipcio.

El ex mandatario aseguró que La Habana no está contra el pueblo de Israel sino 'contra el genocidio del pueblo palestino y a favor de su derecho a un Estado independiente'.

'No estamos a favor de la guerra, sino en favor de la paz entre todos los pueblos', dijo en su nueva nota sobre la crisis que marcó la caída del hoy expresidente egipcio Hosni Mubarak con el título 'La Rebelión Revolucionaria en Egipto'.

Señaló que bajo la dirección del hoy extinto presidente Gamal Abdel Nasser, Egipto poseía un elevado prestigio en el Tercer Mundo y vaticinó que 'no se hará esperar' el apoyo de muchos de los miembros de los países no alineados que preside El Cairo durante tres años.

Pero sostuvo que Mubarak 'oprimía y saqueaba a su propio pueblo, era enemigo de los palestinos y cómplice de Israel, la sexta potencia nuclear del planeta, asociada al grupo belicoso de la OTAN' (Organización del Tratado del Atlántico Norte).

Castro, de 84 años, aprovechó para retomar su tema preferido de las catastróficas consecuencias del cambio climático, que insistió en atribuir en su mayor parte a los países desarrollados y ricos.

Dijo que ni las Naciones Unidas ni los gobiernos más influyentes del planeta han advertido el surgimiento de un déficit de agua dulce y alimentos incompatible con el crecimiento de la población, a un ritmo que la conduciría a nueve mil millones de habitantes en apenas 30 años.

-----  
**BRUSELAS, 14 FEB (PL)** El eurodiputado español Willy Meyer, responsable de relaciones Internacionales de Izquierda Unida (IU), reiteró su compromiso con la Revolución cubana al término de un encuentro con diplomáticos de la nación caribeña.

Meyer, vicepresidente del Grupo de Amistad con Cuba en el Parlamento Europeo (PE), subrayó el compromiso de las fuerzas de izquierda en el bloque comunitario en defensa de la independencia y soberanía del país antillano.

Funcionarios de la embajada de Cuba en Bélgica realizaron una visita al PE en esta capital, en la que sostuvieron una fraternal reunión Willy Meyer y su equipo de trabajo.

Fuentes de la misión diplomática señalaron que el intercambio sirvió asimismo para agradecer a Meyer y a sus colegas por la permanente lucha en favor del pueblo de Cuba, así como su activa solidaridad en los diferentes escenarios.

En especial recordaron la actividad del parlamentario a favor de la lucha por la liberación de los cinco luchadores antiterroristas cubanos, presos desde hace más de 12 años en cárceles de Estados Unidos.

Igualmente aplaudieron la postura de varios eurodiputados y grupos políticos como Izquierda Unida, que criticaron esta injusta situación y exigieron al presidente norteamericano a que use sus prerrogativas constitucionales a favor de los Cinco.

Meyer recibió en octubre a Olga Salanueva y Adriana Pérez, esposas respectivamente de René González y Gerardo Hernández, quienes junto a Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero cumplen injustas condenas por prevenir acciones terroristas contra Cuba.

-----  
**GINEBRA, 14 FEB (NOTIMEX).**- El Comité de Naciones Unidas para la Eliminación de la Discriminación Racial (CERD) examinará a partir de hoy los informes de Armenia, Bolivia, Cuba, Irlanda, Lituania, República de Moldova, Noruega, Ruanda, Serbia, España y Uruguay.

Los once Estados parte serán revisados durante el 78 período de sesiones que se lleva a cabo en la sede de la Oficina de la Alta Comisionada de Naciones Unidas para Derechos Humanos y que concluirá el próximo 11 de marzo.

En lo que toca a Bolivia el Comité dialogará sobre temas como el marco jurídico nacional contra la discriminación racial, indicadores fiables de la composición demográfica y datos socioeconómicos.

El comité de la ONU analizará la situación de los afrobolivianos así como la situación de los miembros de las naciones y pueblos indígenas.

En lo que respecta a Cuba, se debatirá en torno a las medidas adoptadas para evaluar con más precisión la existencia y alcance de la discriminación racial en el país caribeño.

El CERD dialogará sobre los mecanismos de prevención de comportamientos discriminatorios por parte de los miembros de las fuerzas policiales, la situación de los refugiados, solicitantes de asilo y otros no ciudadanos en Cuba.

En el encuentro con Uruguay, el CERD abordará temas como la invisibilización y la negación de la existencia del racismo y la discriminación racial en el país y sus efectos sobre la población afrodescendiente así como el racismo institucional.

España, por su parte, deberá responder a cuestionamientos del comité sobre la igualdad ante la ley en el goce de los derechos civiles, económicos, sociales y culturales de ciertos grupos, incluidos los no ciudadanos y la situación de los gitanos y otras minorías étnicas, entre otros temas.

Asimismo el gobierno de España deberá responder sobre los avances en la promoción de la sensibilización general a la diversidad y el multiculturalismo a todos los niveles de la educación para facilitar la integración.

Este martes el Comité se reunirá con miembros de las organizaciones no gubernamentales para recibir sus informes y debatirá sobre las principales preocupaciones de los miembros de la sociedad civil proveniente de los países citados con respecto a la discriminación racial.

En el contexto del Año Internacional de las Personas de Ascendencia Africana, el Comité llevará a cabo un día de debate temático sobre la discriminación racial contra las personas de ascendencia africana el 7 de marzo próximo.

-----  
**POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)** \_ Autoridades laborales de Cuba reconocieron que errores en la aplicación del programa y la falta de coordinación entre las instituciones retrasaron la reforma que incluía la desaparición de medio millón de puestos estatales.

Un reporte del semanario Trabajadores indicó que dirigentes sindicales y funcionarios se reunieron el fin de semana para evaluar la marcha de la reorganización implementadas por las autoridades cuya primera etapa debía estar lista a finales de marzo.

"Cuando hay errores de procedimiento todo vuelve al principio, con independencia de quién sea o cuantos trabajadores estén involucrados", lamentó el artículo de Trabajadores.

Informó que las causas por la cual se produjeron pocas reubicaciones y despidos está en la falta de coordinación en las administraciones, irregularidades en las comisiones que estudiaban cada caso y la falta de un seguimiento o evaluación de los trabajadores que permitiera saber quién cumple realmente con sus tareas.

"Al analizar el proceso de reordenamiento laboral y de disponibilidad que ahora transcurre, José Manuel Castanedo Smith, secretario de la CTC (Central de Trabajadores de Cuba), recalcó la conveniencia de comprobar directamente en los centros de trabajo el cumplimiento de la política trazada", indicó Trabajadores.

A la asamblea plenaria de la CTC asistieron además de los máximos dirigentes sindicales el vicepresidente José Ramón Machado Ventura y Homero Acosta, secretario del Consejo de Estado.

Aunque no se indicó la cantidad, según el reporte ya se habían producido reubicaciones en sectores de la salud pública, el turismo y el azúcar "y se atienden reclamaciones", indicó.

Entre agosto y septiembre del año pasado tanto el presidente Raúl Castro como la CTC informaron que el país tenía "plantillas infladas" en el sector estatal por lo que se reestructuraría medio millón de puestos, un 10% de la fuerza laboral actual.

Castro aseguró que el reordenamiento laboral era una necesidad en el marco de una "actualización" del modelo cubano, caracterizado por un fuerte paternalismo con subsidios universales en todos los sectores y que para los críticos constituye un desestímulo para el trabajo y la productividad.

La legislación posterior indicó que antes de despedir a un trabajador se debía intentar reubicarlo, por lo que las autoridades hablan de "disponibles" y si la persona no toma el nuevo lugar se le entregaría durante algunos meses su sueldo, de acuerdo a los años de servicio prestado.

Se espera que un buen número tome los trabajos alternativos, mientras otros se volcarán a realizar trabajos independientes, cuyas licencias --desde carpinteros y plomeros, pasando por pequeños restaurantes o artesanos-- comenzaron a entregarse a finales del año pasado.

-----  
**MÉXICO, 14 FEB. (NOTIMEX).**- El Ministerio de Turismo de Cuba confía en recibir este año la visita de 100 mil mexicanos en la isla, para lo cual será pieza clave la participación de México como invitado en la 31 FERIA Internacional del ramo.

La directora de la oficina en México del Ministerio de Turismo cubano, Alicia Pérez Casanova, señaló en entrevista que su país da la bienvenida a los mexicanos y buscará aprovechar los profundos lazos de amistad y cultura que existen entre ambos países para el beneficio turístico.

Explicó que el año pasado su país recibió más de dos millones 500 mil visitantes, de los cuales 66 mil fueron mexicanos y existe el objetivo de incrementar esta última cifra a través de la diversificación de los productos turísticos en Cuba.

Tras reconocer que el cierre de operaciones de Mexicana de Aviación sí afectó la llegada de turistas mexicanos, indicó que otras aerolíneas como Aeroméxico iniciaron frecuencias a La Habana, lo cual ayudará a que este año se incremente la llegada de turistas desde el país.

Comentó que el objetivo del ministerio que representa en México es facilitar a los turistas información sobre otras rutas y productos turísticos en Cuba, para atender más segmentos de mercado.

Por ejemplo, se impulsarán las visitas al oriente de la isla, así como los segmentos de golf, de congresos y convenciones.

En este último segmento, detalló que México ocupa el primer lugar como mercado emisor para Cuba, mientras que el país representa en general el principal emisor de turistas desde América Latina a la isla.

Sobre la FERIA Internacional de Turismo de Cuba (FitCuba), a realizarse del 2 al 7 de mayo, Pérez Casanova recordó que México será el país invitado y se le destinará un pabellón especial, al que se espera acudan casi 300 tour operadores de todo el mundo.

Entre los proyectos que se platican con México se encuentra la promoción de viajes 'multidestino', es decir, gente que viaje a Cuba desde cualquier parte del mundo puede gozar algunos días en México, en principio en destinos de la Península de Yucatán, en el mismo viaje.

Para quienes viajen a México, igualmente se prevé que puedan ir a Cuba a pasar algún tiempo dentro del mismo itinerario, con lo cual se pretende sumar las ventajas de ambos países.

Ejemplificó que actualmente se hace una operación 'overnight', esto es: la persona que va a Cancún viaja al mediodía a Cuba, pasa la tarde en la capital, por la noche presencia el espectáculo en el 'Tropicana', pernocta allá y al mediodía siguiente vuelve a Cancún.

La estrategia está en desarrollo para algunos destinos en particular y la oportunidad de la feria turística será inmejorable para alcanzar los acuerdos correspondientes con autoridades mexicanas de los tres niveles.

Inclusive en este año se insistirá en la campaña 'Auténtica Cuba', a través de touroperadores mexicanos y cubanos, con la idea de que los mexicanos conozcan algo más que los clásicos destinos La Habana y Varadero.

Alicia Pérez Casanova ofreció el profesionalismo de la industria turística de su país, donde la gestión está inmersa en un proceso de revisión integral y la calidad es uno de los mayores compromisos.

-----  
**CARACAS, 14 FEB (XINHUA)** -- El cable submarino de fibra óptica que enlaza las telecomunicaciones entre Venezuela y Cuba llegó este lunes a Jamaica, anunciaron representantes gubernamentales de ambos países.

El cable submarino "ALBA 1" partió el pasado 22 de enero de Venezuela, llegó a Cuba 19 días después y hoy llegó a la playa Ocho Ríos, localidad ubicada en la provincia de Santa Ana, en la costa norte de la isla de Jamaica.

El pasado 9 de febrero funcionarios de Cuba y Venezuela se reunieron en territorio cubano para celebrar la llegada del cable submarino de fibra óptica que enlazará a los dos países y multiplicará la conexión de Internet 3.000 veces.

El cable se extiende por 5.340 millas (unos 8.592 kilómetros) debajo del mar, desde La Guaira, en Venezuela, hasta Santiago de Cuba.

Autoridades gubernamentales de Jamaica, representantes de la empresa Telecomunicaciones Gran Caribe y el ministro venezolano de Ciencia, Tecnología e Industrias Intermedias, Ricardo Menéndez, celebraron la expansión de las comunicaciones entre las naciones caribeñas.

El pasado 11 de febrero partió desde la playa de Aguadores en Cuba, el buque francés "Ile de Batz", al mando del capitán Philippe Cabrera, para realizar el tendido del cable submarino de fibra óptica hasta el sector jamaicano.

Jamaica, una isla de las Grandes Antillas de 240 kilómetros de largo y un máximo de 80 kilómetros de ancho, está ubicada a 630 kilómetros de Centroamérica y a 150 kilómetros al sur de Cuba.

El proyecto de expansión de telecomunicaciones entre las naciones caribeñas se encuentra dentro de los convenios de cooperación Cuba-Venezuela, que desde el año 2000 fortalecen en las áreas de salud, ayuda humanitaria, construcción y educación.

Las telecomunicaciones a partir del cable submarino de fibra óptica "ALBA1" comenzarán en julio próximo y éste tendrá una vida útil de 25 años, según expertos en comunicaciones.

El proyecto de 70 millones de dólares mejorará el servicio de Internet en Cuba y Jamaica, naciones que dependen hasta ahora de un satélite estadounidense, pero con restricciones a Cuba por el embargo económico que se mantiene contra la isla.

El cable submarino permitirá a las dos islas alcanzar un ancho de banda de 640 gigabits por segundo y beneficiará a cerca de tres millones de habitantes en Jamaica y a 11,2 millones de cubanos.

-----  
**EL PASO, 14 FEB (EFE).**- La defensa del anticastrista Luis Posada Carriles solicitó la anulación de tres cargos argumentando que EE.UU. retuvo hasta último momento documentos que, asegura, revelan que los atentados con bombas a hoteles en Cuba presuntamente fueron orquestados por el ex mandatario Fidel Castro.

En dos mociones presentadas por el abogado Arturo Hernández se indica que los reportes desclasificados del FBI que estaban en poder del Gobierno revelan, además, un supuesto plan de Castro para asesinar a Posada Carriles en 2004, luego de que la ex presidenta de Panamá Mireya Moscoso lo indultara ese año.

El cubanovenezolano fue condenado en Panamá por posesión de armas y uso de documentos falsos después de que el Gobierno de Cuba denunciara que Posada Carriles planeaba un atentado contra Castro durante la X Cumbre Iberoamericana, que se celebró ese año en el país centroamericano.

El abogado se quejó de que los documentos se los entregó la Fiscalía federal cinco días antes de iniciar el juicio de su cliente, que comenzó el pasado 10 de enero, en El Paso (Texas), según las mociones a las que hoy EFE tuvo acceso.

La defensa explicó que uno de los documentos desclasificados que estaba en poder de la Fiscalía federal contiene "revelaciones alarmantes" que establecen que los atentados en 2007 presuntamente fueron ordenados por el propio Castro para desviar la atención de la visita del Papa Juan Pablo II.

Hernández indicó que la fuente del FBI, que según él tenía información del Ministerio de Inteligencia de Cuba, explicó en el documento que se planeó imputarle al exilio cubano, específicamente a Posada Carriles y a la influyente Fundación Nacional Cubano-Americana (FNCA), con sede en Miami, los ataques.

Lo anterior serviría al régimen como justificación para continuar con la "represión" a los cubanos en la isla.

El exiliado afronta un juicio tras ser acusado de fraude, perjurio y obstrucción de procedimientos por supuestamente mentir a las autoridades de Inmigración en su audiencia de asilo político en 2005 y en la entrevista para la naturalización en 2006.

La Fiscalía federal presentó tres de los 11 cargos por perjurio contra Posada Carriles alegando que el acusado mintió a un juez migratorio y bajo juramento por haber negado que habría solicitado a una persona transportar artefactos explosivos a Cuba que estallaron en varios hoteles ocasionando la muerte de un turista italiano.

El abogado precisó que el pasado 5 de enero le entregaron dos reportes secretos, pero desclasificados, relacionados con uno de los testigos de la Fiscalía, el teniente coronel cubano Roberto Hernández Caballero, quien declaró sobre las investigaciones y fotografías sobre los hoteles atacados.

"El Gobierno omitió revelar el cargo de este individuo como agente de la inteligencia cubana en un caso que involucra a uno de los blancos más buscados por el Gobierno cubano y a la luz del hecho de que ellos sabían o debían haber sabido que agentes cubanos intentaron asesinar a Posada en Guatemala en 1990 y posteriormente en 2004", dijo la defensa en sus mociones.

Hernández dijo, además, haber sido notificado por el Gobierno que algunos de los documentos que revelan esta información estaban archivados en las oficinas del Servicio de Inmigración y Aduanas (CBP) en las Torres Gemelas, en Nueva York, y que habían sido destruidos durante los ataques terroristas de 2001.

El abogado también informó que obtuvo de sus propios investigadores información que revela que Hernández Caballero ha mentado en tribunales estadounidenses y que durante otro de sus testimonios el Gobierno de Cuba habría expedido documentos con información falsa.

La defensa pidió en una moción que se anulen los tres cargos por perjurio relacionados con los atentados en Cuba y en otra solicitó que se le proporcione toda información relacionada con los testigos cubanos de la Fiscalía federal y los testimonios que han dado en cortes de EE.UU.

-----  
**MADRID, 14 FEB (EFE).**- Cinco ex presos políticos cubanos acogidos en España desde el pasado mes de julio han recibido la autorización para trasladarse a vivir a Estados Unidos, informaron a Efe fuentes de la disidencia.

Omar Ruiz, Juan Adolfo Fernández y Jorge Luis González Tanquero viajaron ya a Miami y en los próximos días tienen previsto hacerlo Fidel Suárez y Anrnio Villareal, todos ellos del "Grupo de 75".

De los 56 ex presos políticos y de conciencia acogidos en España desde el pasado mes de julio, otros dos se fueron a otro país, como fue el caso de José Ubaldo Izquierdo, que se trasladó a Chile, y Rolando Jiménez, a la República Checa.

Una veintena de ex presos y sus familiares, que han solicitado el traslado hace varios meses, están pendientes de que la Embajada estadounidense en Madrid les comunique si su expediente se resuelve también de forma favorable.

Entre otros documentos, los peticionarios necesitan un aval de familiares o allegados residentes en EEUU para que respondan de ellos económicamente.

Se espera en los próximos días la llegada a España de otros cuatro presos cubanos -Víctor Jesús Hechavarría, Osmel Arévalos, Alexis Borges y Rodrigo Gelacio Santos-, como anunció la Iglesia cubana el pasado día 2.

Con ellos serán 60 los que han aceptado la propuesta de salir de la cárcel y exiliarse en España, dentro del acuerdo entre el régimen castrista y el Arzobispado de La Habana, con el apoyo del Gobierno español.

El acuerdo inicial era liberar a los 52 opositores del "Grupo de 75" que aún quedaban en prisión, de los que siete siguen en la cárcel tras ser excarcelados el pasado sábado, Héctor Maseda y Ángel Moya.

-----  
**LA HABANA, 14 FEB (XINHUA)** -- La embajadora de China en Cuba, Liu Yuquin, donó al Instituto de Investigaciones Fundamentales en Agricultura Tropical (INIFAT), de La Habana, una colección de libros sobre la historia de la milenaria cultura del país asiático.

Liu entregó las publicaciones durante una reciente visita que realizó al centro, ubicado en la localidad periférica de Santiago de las Vegas, destacó este lunes la prensa local.

La mayoría de los textos son en español y están relacionados con caligrafía, folclor y tallas en madera.

El INIFAT fue creado en 1904 como Estación Agronómica Central y entre sus trabajadores figuran descendientes de chinos.

Las actividades que se desarrollan en este centro son de investigación, asesoría e información agrícola, consultoría, y ayuda en la extensión agrícola de nuevos cultivos o mejora de los ya existentes a lo largo de toda Cuba.

Este instituto docente ha obtenido, desde 1974, resultados relevantes en nuevas variedades de hortalizas y mejoramiento de plaguicidas.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**BOGOTÁ, 14 FEB (NOTIMEX).**- La operación para traer a la libertad a los uniformados Guillermo Solórzano y Salín Sanmiguel, que se frustró el domingo por error en las coordenadas, se reactivará el martes, informó hoy la Cruz Roja Internacional.

El vocero del organismo humanitario en Colombia, Christopher Beney, dijo a la emisora Caracol que las dos liberaciones se podrían dar en una zona rural del departamento del Cauca, previo el cese de acciones militares.

Informó que el gobierno colombiano tomó la decisión de continuar con la operación humanitaria y 'dejarnos seguir junto con la ex senadora Piedad Córdoba para organizar las entregas'.

'Acudiendo al Protocolo (de Seguridad) es probable que la operación se dé de esta forma y así permitir a los helicópteros cruzar la cordillera para pasar de Ibagué a Cali y estar listos mañana', explicó.

El gobierno colombiano acusó el domingo a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) de entregar unas coordenadas erradas de los sitios donde el grupo rebelde liberaría a los dos rehenes.

Según el delegado oficial en el proceso, Eduardo Pizarro, el helicóptero brasileño llegó a las zonas fijadas por las FARC el domingo y no encontró a los secuestrados 'porque no estaban en el Tolima, sino en el Cauca'.

En el área donde estaba previsto que la comisión recibiera a Solórzano y Sanmiguel, las tropas oficiales concentran la ofensiva para capturar al máximo líder de las FARC, Alfonso Cano.

Las operaciones militares fueron suspendidas desde el sábado y por 36 horas en esa región del suroeste colombiano, para facilitar la entrega de tres uniformados, uno de los cuales ya fue liberado.

Las FARC entregaron al policía Carlos Ocampo, pero no hicieron lo mismo con Solórzano y Sanmiguel, lo que causó molestia en el gobierno, que ordenó al Ejército reactivar este lunes sus actividades en la zona.

Los rebeldes liberaron entre miércoles y viernes pasados a los concejales Marcos Baquero y Armando Acuña, así como al infante de marina Henry López, en las selvas del Guaviare y Caquetá.

-----  
**BOGOTA, FEB 13 (REUTERS)** - El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, descartó renegociar un Tratado de Libre Comercio que firmó con Estados Unidos y que está pendiente de su ratificación en el Congreso estadounidense y dijo que si el acuerdo no es aprobado este año su país dejará de insistir.

En una entrevista publicada el domingo por la revista Semana, el mandatario colombiano aseguró que el tema del tratado comercial con Washington ha sido doloroso y aunque está estancado por problemas internos de Estados Unidos, a la mayoría de gente se le está agotando la paciencia.

"Si el TLC no se aprueba este año, no seguiremos insistiendo", aseguró el mandatario colombiano quien antes de llegar a la presidencia fue ministro de Defensa, de Hacienda y de Comercio Exterior.

Santos dijo que Colombia contempla la posibilidad de buscar otros mercados ante la persistente negativa de Estados Unidos de ratificar el tratado comercial que se firmó en el 2006.

"Buscar otros mercados. Hay vida sin ese TLC. Aunque soy relativamente optimista sobre la aprobación del tratado", declaró el presidente.

"Los congresistas más importantes de los dos partidos ahora están a favor. Incluso algunos que eran enemigos acérrimos, como Sander Levin y Jim McGovern, ya no se oponen.

Paradójicamente, el problema ahora está en la Casa Blanca, que tiene dividido su corazón", afirmó.

El representante comercial de Estados Unidos, Ron Kirk, anunció la semana pasada que buscaría resolver los problemas que impiden ratificar los tratados de libre comercio con Colombia y Panamá en medio de la presión de los republicanos para aprobarlos y dijo que hay "temas serios que resolver".

Kirk anunció que un grupo de la oficina de representación comercial de Estados Unidos viajará a Colombia para conversar sobre cómo resolver los problemas relacionados con leyes laborales y la violencia contra líderes sindicales.

"El Tratado está firmado y aprobado por nuestro Congreso. Está cerrado con candado. No hay posibilidades de renegociar", advirtió Santos.

Aunque Estados Unidos es el principal socio comercial de Colombia, el destino principal de sus exportaciones y el mayor aliado en la lucha contra el narcotráfico, Santos ha planteado una relación de igual a igual con Washington.

Por otra parte, el mandatario se declaró dispuesto a analizar la posibilidad de legalizar las drogas como un mecanismo para reducir la violencia.

"Es una alternativa que podemos discutir. No estoy contra ninguna fórmula que sea efectiva. Y si el mundo decide legalizar y cree que así se reducen la violencia y la criminalidad, yo podría acompañar eso", afirmó.

Colombia es considerada como el primer productor mundial de cocaína con 410 toneladas anuales y del narcotráfico obtienen millonarios ingresos la guerrilla izquierdista, bandas criminales conformadas por antiguos paramilitares de ultraderecha y carteles de las drogas involucrados en un violento conflicto interno de más de cuatro décadas.

-----  
**SAN SALVADOR, 14 FEB (DPA)** - El canciller salvadoreño, Hugo Martínez, reiteró hoy que la visita a su país de Barack Obama el próximo marzo demuestra que el presidente de Estados Unidos confía en la seguridad en El Salvador.

Martínez hizo sus declaraciones en un canal de la televisión nacional, donde reafirmó que el presidente Obama visitará El Salvador entre los días 22 y 23 de marzo.

Oficialmente se conoce que los temas a tratar en la cumbre entre Funes y Obama serán la lucha contra la pobreza y exclusión social, migración y seguridad regional.

-----

**WASHINGTON, 14 FEB (DPA)** - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, afirmó hoy que el país tendrá que tomar "decisiones duras" para reducir su extenso déficit, en el día en que presentó al Congreso un presupuesto para 2012 con amplios recortes que sin embargo la oposición ya ha calificado como insuficientes.

El mandatario envió este lunes al Congreso un presupuesto de 3,7 billones de dólares para el año fiscal 2012, que comienza en septiembre.

El plan prevé recortar gastos en hasta 1,1 billones de dólares durante la próxima década, entre otros mediante la congelación del gasto doméstico -salvo en seguridad- por un lustro y la terminación de más de 200 programas gubernamentales.

"La congelación del presupuesto requerirá de decisiones duras", advirtió hoy Obama al hablar de su propuesta en una escuela en Baltimore, en el estado de Maryland.

Entre las iniciativas a eliminar estarán programas para comunidades menos aventajadas que el mandatario aseguró "apreciar mucho".

"Pero si tenemos que andar el camino de la disciplina fiscal, estos recortes serán necesarios", subrayó.

Con todo, para la oposición republicana el plan no recorta lo suficiente el altísimo déficit del país.

Sobre todo en momentos en que se conoce que el gobierno de Obama calcula que el déficit alcanzará este año un récord de 1,65 billones de dólares -o alrededor del 11 por ciento del PIB del país-, por encima incluso de los 1,48 billones que habían predicho los analistas del Congreso.

La propia comisión para analizar el déficit de la Casa Blanca había propuesto el año pasado ahorros por 4 billones de dólares para la próxima década, mucho más de lo que hoy ofreció el mandatario.

Los republicanos, encabezados sobre todo por los nuevos legisladores del ultraconservador movimiento Tea Party, exigen de hecho recortes de gastos mucho más drásticos, incluidos 100.000 millones de dólares del actual presupuesto hasta septiembre.

Obama "ha perdido una oportunidad única de proporcionar un verdadero liderazgo al ofrecer un presupuesto que no consigue atajar la grave situación fiscal que vive nuestro país", dijo el líder de la mayoría republicana en la Cámara de Representantes, Eric Cantor, según medios norteamericanos.

"El presupuesto del presidente acelera el camino a la bancarrota de nuestro país", replicó entretanto el presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Representantes, el también republicano Paul Ryan.

Junto a los recortes presupuestarios, Obama defendió hoy una vía paralela de mayores inversiones en el futuro en educación, infraestructura y nuevas tecnologías como manera de garantizar el liderazgo de Estados Unidos en las próximas generaciones.

"Aunque resulta absolutamente esencial vivir dentro de nuestras posibilidades (...), no podemos sacrificar nuestro futuro en el proceso", afirmó Obama.

"Tenemos la responsabilidad de invertir en aquellas áreas que tendrán el mayor impacto en nuestro futuro, y eso es especialmente cierto en materia de educación", afirmó.

-----  
**WASHINGTON (AP)** \_ La propuesta presupuestaria para 2012 presentada el lunes por el presidente Barack Obama incluye recortes de 250 millones de dólares en la cooperación bilateral a México y de 107 millones de dólares a Colombia.

Funcionarios del Departamento de Estado explicaron que la disminución de fondos incluye al Plan Colombia y la Iniciativa Mérida, que asciende a 282 millones de dólares.

La cooperación total para México, incluyendo Iniciativa Mérida, sería de 334 millones de dólares, mientras que la ayuda para Colombia sería de 400 millones de dólares.

La disminución gradual de fondos está prevista desde la creación del Plan Colombia en el 2000, mientras que la Iniciativa Mérida ha pasado de adquirir equipos costosos a consolidar instituciones, explicaron los funcionarios.

Sin embargo, el gobierno busca mantener en 100 millones de dólares los fondos para el programa de seguridad regional en América Central, Haití y República Dominicana, y en 20 millones los programas para promover la democracia en Cuba.

-----  
**ROMA, FEB 14 (REUTERS)** - El primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, dijo el lunes que no tenía intención de dimitir y restó importancia a las manifestaciones de miles de mujeres en todo Italia durante el fin de semana en protesta por su implicación en un escándalo sexual.

Cientos de miles de mujeres participaron el domingo en marchas en defensa de su dignidad y protestaron por el escándalo.

"Todas las mujeres que han tenido la oportunidad de conocerme saben lo mucho que las respeto. Siempre me he comportado y las he tratado con gran cuidado y gran respeto, tanto en mis compañías como en mi Gobierno (...) Siempre he intentado actuar de un modo en el que cada mujer se sienta especial", agregó.

Las protestas del domingo incluyeron a varias figuras destacadas de la oposición de centroizquierda y a muchas mujeres conservadoras de mediana edad, un grupo que tradicionalmente lo ha apoyado.

Berlusconi dijo que el Gobierno no renunciaría por este asunto.

"Hay mucha confusión, pero tengo las ideas muy claras. El interés del país es tener un Gobierno estable que continúe con su programa con determinación", dijo.

La fiscalía de Milán pidió que Berlusconi afronte un juicio por las acusaciones de que pagó por sexo con una menor de 18 años, algo que es delito en Italia, y que presionó a la policía para que la liberaran cuando fue arrestada acusada de robo.

La decisión sobre si se aceptará la petición se espera para esta semana.

A través del material obtenido en las grabaciones de la investigación, los periódicos han reproducido vivos relatos de las fiestas sexuales "bunga bunga" en las que participaban decenas de mujeres jóvenes en la residencia privada de Berlusconi cerca de Milán.

Berlusconi nunca ha ocultado su gusto por la compañía de jóvenes, pero niega que haya hecho algo ilegal y sus abogados han recopilado declaraciones de testigos que aseguran que las fiestas en la villa eran cenas cordiales.

"La oficina de la fiscalía de Milán y los medios han atropellado la dignidad de mis invitados, exponiéndolos al desprecio público sin razón o consideración hacia ellos y manipulando la verdad", dijo Berlusconi.

"Es realmente un ultraje, un gran ultraje", añadió.

---

**JERUSALÉN, 14 FEB (EFE).**- La caída del régimen del presidente egipcio Hosni Mubarak conducirá a un período de gran inestabilidad y crisis en toda la región que durará varios años, advirtió hoy el experto israelí en asuntos estratégicos Uzi Dayán.

"No sabemos lo que pasará en Egipto, ni en Jordania, ni con Abu Mazen (el presidente palestino, Mahmud Abbas), ni siquiera en el Magreb; hay una crisis en ciernes y nosotros, en Israel, debemos estar preparados para todos los escenarios", afirmó Dayán en una conferencia con periodistas en Jerusalén.

Ex subjefe del Estado Mayor y ex asesor de Seguridad Nacional de los primeros ministros Ehud Barak y Ariel Sharón, Dayán explicó que la inestabilidad "afectará a Egipto de forma inmediata", por la sencilla razón de que "sigue sin haber trabajo, ni infraestructura, ni un régimen realmente libre", por lo que "la palabra clave es en estos momentos inestabilidad".

La pregunta que se hace el ex militar, ahora al frente de un par de grupos de análisis estratégico (think-tank) sobre seguridad, es qué alcance tendrá la crisis y si acabará reordenando el sistema de alianzas en Oriente Próximo o cambiando los regímenes árabes.

En un extremo de las previsiones está lo que denomina la "continuidad", y en el otro un "caos" absoluto de resultados imprevisibles que "dependen de las circunstancias particulares de cada país".

"El resultado no sería el mismo en Jordania que en Egipto", subraya sobre las diferencias demográficas y socio-económicas en cada uno de ellos.

Desde el punto de vista israelí, afirma este ex general de 63 años y también fundador del partido de centro-derecha "Tafnit" (Giro), la peor variante sería que en Egipto emergiera de las elecciones, si no ahora, sí en el futuro, un gobierno que "acabe alineado en la esfera de influencia de Irán".

"La principal amenaza a la estabilidad regional sigue siendo Irán, y si algún país puede beneficiarse de la crisis e inestabilidad en Egipto es precisamente ése", explica sobre el Estado que Israel considera su peor enemigo.

El Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas egipcias, que sustituyó a Mubarak tras su renuncia, el pasado viernes, anunció el sábado que respetará todos sus compromisos internacionales y, en conversación privada, el ministro egipcio de Defensa, Mohamed Tantawi, aseguró a su colega israelí, Ehud Barak, que el tratado de paz de 1979 entre los dos países seguirá en pie.

Para Dayán se trata de un buen signo, pero sin garantías a largo plazo, porque "todo dependerá de quién gobierne Egipto".

"Mubarak era la piedra angular de una alianza silenciosa de países así llamados 'moderados' frente al eje del mal", y en ese sentido su caída "puede afectar a este equilibrio" estratégico.

Dayán restó, en cambio, importancia a su impacto sobre el proceso de paz entre israelíes y palestinos porque "en realidad Mubarak no tenía tanta influencia, ni planteaba soluciones" para la resolución del conflicto.

---

**EL CAIRO ESTAMBUL, 14 FEB (DPA)** - ¿Qué pasará en Egipto? Tras la caída del régimen de Hosni Mubarak se barajan muchos escenarios para el país a orillas del Nilo. En medio de la incertidumbre se pueden vislumbrar ya algunas tendencias y preferencias en la sociedad.

Cinco son los grupos en los que se divide Egipto estos días: los que no acaban de celebrar, los que no han dejado de preocuparse por el futuro del país, los beneficiados por la revolución, los perdedores y los estrategas. Este último es más bien un grupo pequeño de aquellos que ya piensan en las elecciones de septiembre.

Los planes del Ejército prevén una breve fase de transición de seis meses. Un plazo, sin embargo, muy corto para que se asienten partidos y políticos como alternativas al aparato de Mubarak.

La euforia por la caída del régimen sigue siendo fuerte entre los más jóvenes, que no acaban de creerse que el único presidente que conocieron desde su nacimiento ya no esté. Al mismo tiempo, son el grupo que exige que todos los funcionarios, oficiales de policía, empresarios y vándalos implicados en la represión de los manifestantes sean llevados a juicio.

La segunda exigencia importante de ese grupo, formado entre otros por el movimiento juvenil 6 de abril, es la liberación de todos los presos políticos. En sus planes no están hasta ahora sin embargo la creación de nuevos partidos políticos o una visión concreta para el futuro del país.

Los más preocupados, por lo general aquellos que no participaron en la revuelta por miedo a la represión, esperan sólo que la transición termine sin más derramamientos de sangre o pérdidas económicas. Son gente que no solía ir a votar en el pasado y entre ellos hay muchos empresarios preocupados por sus ahorros.

Grande es en cambio el grupo de los potenciales beneficiarios de la revolución. Entre ellos hay policías que se sentían humillados por sus superiores en el pasado, periodistas frustrados por cómo transcurrió hasta ahora su carrera debido su posición crítica, enfermeras mal pagadas y ex funcionarios que tienen la esperanza de encontrar un lugar en el nuevo sistema.

Los perdedores, por su parte, han desaparecido estos días. Entre ellos están los funcionarios del Partido Nacional Democrático (PND) de Mubarak, así como empresarios corruptos beneficiados por el régimen. Incluso el locuaz ministro de Exteriores Ahmed Abul Gheit, leal hasta último momento al presidente, está sumido en el silencio.

Entre los pocos que se preparan ya para las elecciones están los antiguos partidos de la oposición, algunos políticos que se distanciaron de Mubarak en los últimos 20 años y los Hermanos Musulmanes.

Estos últimos, considerados el grupo opositor más influyente, han anunciado que sólo participarán en los comicios parlamentarios y que no nominarán a un candidato presidencial propio. Los islamistas, sin embargo, recomendarán posiblemente a sus seguidores que apoyen a un candidato determinado.

Algunos expertos estiman que los Hermanos Musulmanes podrían obtener una cuarta parte de los apoyos en las elecciones parlamentarias, aunque ya no cuentan con tantos simpatizantes como hace cinco años. Una gran ventaja para ellos es que el resto de la oposición no está bien organizada.

Todavía no está claro qué pasará en los comicios, para los cuales ni siquiera se conocen aún las condiciones. Entre los que ya han hablado de una posible candidatura está el secretario general de la Liga Árabe, Amre Mussa, al que se le atribuyen buenas opciones.

Mussa parece hablar el lenguaje de los jóvenes y es considerado lo suficientemente maduro y serio para no espantar a la burguesía. El secretario de la Liga Árabe aboga por el liberalismo, la lucha contra la corrupción y la independencia de la Justicia, y tiene una posición crítica frente a Israel.

A diferencia de Mussa y su defensa del liberalismo, el premio Nobel de la Paz Mohammed el Baradei es más cercano a las exigencias de "islamización" de los Hermanos Musulmanes.

Los egipcios, por lo demás, parecen pensar poco en los supuestos modelos viables que barajan los analistas occidentales estos días, desde el modelo radical islámico de Arabia Saudí hasta el Estado islámico moderno de Turquía.

Por el contrario, la mirada en busca de opciones para el futuro parece girarse hacia el propio pasado, desde los tiempos de las revueltas contra los británicos hasta el nacionalismo árabe del presidente Gamal Abdel Nasser.

-----  
**LONDRES, 14 FEB (EFE).**- El ministro británico de Asuntos Exteriores, William Hague, confirmó hoy en la Cámara de los Comunes que ha recibido una petición formal del Gobierno egipcio para que se congelen los bienes de ex altos cargos de ese país.

En su comparecencia ante los diputados, Hague dijo que el Ejecutivo de Londres cooperará con esa petición, la cual, según puntualizó, no especifica si también deben incluirse los activos del hasta ahora presidente Hosni Mubarak.

Según la prensa británica, Mubarak ha amasado una fortuna durante sus 30 años en el poder y tiene fondos en bancos británicos y suizos, además de propiedades en Londres, Los Ángeles y Nueva York.

"Hemos recibido una petición del Gobierno egipcio para congelar los bienes de varios antiguos altos cargos", declaró Hague en la Cámara.

"Por supuesto, cooperaremos con esa petición, trabajando junto con la Unión Europea y nuestros socios internacionales tal como hicimos en el caso de Túnez", añadió.

"Si hay alguna prueba de malversación de activos estatales o de ilegalidad actuaremos con rapidez y firmeza", prosiguió el ministro, quien precisó que el titular de Economía, George Osborne, tratará el asunto con sus homólogos de la UE entre hoy y mañana en una reunión en Bruselas.

-----  
**PARÍS, 14 FEB (EFE).**- Francia no tolerará la inmigración clandestina tunecina, aunque deja la puerta abierta a solicitudes individuales de asilo, aseguró hoy el ministro francés de Industria, Eric Besson, después de la llegada masiva a Italia durante los últimos días.

"No puede haber tolerancia para la inmigración clandestina", dijo el ministro en una emisión de "Canal +", donde precisó que sí es posible, no obstante, que "algunos puedan tener derecho al asilo".

No se trata, agregó el ministro, de una "decisión colectiva" sino que habrá que analizar "caso por caso la situación personal" de los afectados.

Cerca de 5.000 emigrantes ilegales, en su mayoría tunecinos, han llegado a la isla italiana de Lampedusa en los últimos días, lo que ha motivado hoy un viaje a Túnez de la jefa de la diplomacia de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton.

Desde el Ministerio francés de Exteriores se subrayó que Francia reafirma su "plena solidaridad con Italia", país con el que mantiene "regularmente contactos" en materia de inmigración.

"La lucha contra la inmigración irregular constituye una prioridad que el Gobierno francés comparte con el italiano", agregó la diplomacia gala, que aprovechó para pedir un "refuerzo operacional de la agencia Frontex y un desarrollo de la cooperación con los países de origen y de tránsito".

**ARGEL, 14 FEB (EFE).**- Túnez ha vivido cambios radicales e impensables desde que hace hoy un mes la revuelta social obligara al presidente Ben Alí a huir del país y desencadenase una ola de cambios históricos en el mundo árabe de consecuencias todavía desconocidas para los pueblos de la región.

El proceso hacia la democracia emprendido en el país, por primera vez desde su independencia e inédito en la zona, se enfrenta desde entonces, sin embargo, a serias dificultades y amenazas tanto internas como externas.

El primer y fundamental cambio en el país ha sido el de la libertad de expresión y reunión, la facultad de defender sin miedo las ideas políticas en los cafés, en la calle y en los medios de comunicación.

Tras décadas de feroz control sobre los ciudadanos, los tunecinos se han habituado ya a expresar sus opiniones libremente y sobre todo a exigir del Gobierno y las administraciones públicas todo lo que durante años debían aceptar sin decir una palabra a riesgo de acabar en la cárcel.

Y éste es también uno de los principales problemas a los que se enfrenta el proceso de transición.

Los habitantes del país, y especialmente los de las regiones más pobres y abandonadas del interior, que protagonizaron en primera línea la revuelta, no parecen dispuestos ahora a aceptar reformas a medias o cambios sin la profundidad necesaria para resolver sus graves problemas socio-económicos y laborales.

Desde la caída de Ben Alí se han multiplicado las huelgas y conflictos laborales sobre todo en la administración pública, unidas a las demandas de mayores cambios políticos.

Los desheredados de regiones como Sidi Buzid o Kaserín, donde se iniciaron las protestas, lograron, acampando durante días ante el Palacio de Gobierno junto a otros miles de tunecinos, la salida del Ejecutivo de transición de los dirigentes de la vieja guardia de Ben Alí, aunque no la del primer ministro del país, Mohamed Ghanuchi.

En las semanas posteriores consiguieron igualmente que los gobernadores regionales nombrados por el nuevo Gabinete, muchos de ellos todavía del antiguo régimen, abandonaran sus cargos.

El todopoderoso partido de Ben Alí, la Reagrupación Constitucional Democrática (RCD), que controlaba todos los resortes de la administración central, regional y local, ha sido suspendido y se encuentra en vías de disolución.

En ministerios claves como el de Interior, más de cuarenta altos cargos han pasado a la jubilación anticipada y en otros como el Exteriores su nuevo titular se vio obligado a dimitir ayer después de que lo exigiesen sus propios funcionarios, encolerizados porque su jefe viajase a París al día siguiente de acceder al cargo.

La postura de Francia, la antigua metrópoli, levanta ampollas en Túnez, especialmente después de que su ministra de Asuntos Exteriores, Michelle Alliot-Marie, ofreciese a Ben Alí durante los peores momentos de la represión de la revuelta social el "saber hacer y la experiencia gala" en la contención de los disturbios.

Multitud de partidos han sido legalizados o están en vías de serlo, entre ellos el islamista moderado En Nahda, cuyo líder Rachid Ghanuchi, regresó a Túnez tras años de exilio entre la alegría de cientos de simpatizantes.

Los medios de comunicación, tanto públicos como privados, han dado un vuelco copernicano en su línea informativa y donde antes se ensalzaba sin descanso la actividad del anterior presidente y su familia, se piden ahora reformas políticas para "defender las conquistas de la revolución".

Se han creado varias comisiones independientes presididas por personalidades de prestigio para intentar elaborar nuevas leyes y acometer las reformas a todos los niveles que precisa el país para poder convocar unas elecciones limpias y democráticas en un plazo de seis meses.

Sin embargo, las resistencias al cambio persisten, al igual que el miedo de la gran mayoría de la población a cualquier tentativa interna o externa de desestabilizar el proceso de transición.

Los disturbios con la intención de sembrar el caos llevados a cabo por milicias del RCD o miembros de la temida Guardia Presidencial del ex presidente, que se sucedieron en los días posteriores a su huida, se han reducido pero no han cesado completamente, especialmente en las regiones pobres.

Y el temor a un gran atentado en la capital para sembrar el terror, perpetrado desde el interior o con apoyos externos, sigue presente en muchos tunecinos y observadores extranjeros.

La revuelta egipcia y la caída del presidente Hosni Mubarak han contribuido en parte a disipar estos temores y le han conferido mayor confianza al proceso tunecino, que se siente ahora más acompañado en su condición de gran laboratorio democrático del mundo árabe.

**PARÍS, 14 FEB (EFE).**- El ministro argelino de Asuntos Exteriores, Murad Medelci, consideró hoy "minoritarias" las protestas de los últimos días en el país y anunció el levantamiento del estado de emergencia "en los próximos días".

"Las manifestaciones organizadas hace quince días y el sábado han demostrado que estos movimientos son minoritarios. Y supongo que no irán a más", dijo Medelci la radio francesa "Europe 1".

Según diversos medios, unas 2.000 personas se manifestaron en el centro de Argel, donde fueron controlados por unos 30.000 policías.

El ministro señaló que en las revueltas participaron dirigentes del Frente Islámico de Salvación (FIS) y recordó el daño que esta formación hizo al país en la ola de atentados de 1998.

Pero indicó que ese movimiento "no ha mejorado sus resultados" en las sucesivas elecciones.

Pese a los llamamientos a la "prudencia" que ha lanzado Washington en la represión de las manifestaciones, Medelci indicó que se registraron más agresiones a agentes que a civiles.

"Todos los detenidos han estado unas horas en prisión y luego han sido liberados", indicó el ministro, quien señaló que "los arrestos han sido siempre fruto de provocaciones".

Medelci señaló que "en los próximos días" se levantará el estado de emergencia instaurado en el país para luchar contra el terrorismo, lo que supondrá "el retorno del estado de derecho que permite de una forma total la expresión de opiniones de acuerdo con la ley".

Sin embargo, precisó que "la lucha contra el terrorismo estará enmarcada por leyes propias".

El ministro de Asuntos Exteriores señaló que las revueltas registradas en Túnez y Egipto tendrán influencia en Argelia, aunque señaló que cada país es diferente y recordó que ya se vivieron casos similares en 1998 en el suyo.

"No puede no haber una influencia en todos los países de la región y en otros. Es una constatación de las peticiones de un pueblo que nos recuerda lo que vivimos nosotros en 1998", aseguró.

Medelci no quiso valorar las revueltas en otros países y mostró su respeto por "los movimientos populares, sobre todo, cuando son de esa amplitud".

El ministro alabó el trabajo del presidente, Abdelaziz Buteflika, "que ha traído la paz a Argelia sin dejar de luchar contra el terrorismo".

-----  
**MOSCU, 14 FEB (XINHUA)** -- Rusia y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) están próximos a lograr un avance en sus relaciones bilaterales, comentó hoy un funcionario ruso.

Vladimir Voronkov, jefe del departamento de cooperación europea del Ministerio del Exterior de Rusia, declaró que cree que Rusia y la OTAN están seguros de lograr una estrecha cooperación ya que no tienen desacuerdo ideológicos insalvables entre sí.

"Un período de profundo mejoramiento ha tenido lugar en las relaciones entre Rusia y la OTAN. Estoy seguro de que estamos cerca de un avance", dijo Voronkov.

Este "progreso" se debe en gran parte a la alianza militar del Atlántico Norte, añadió.

Voronkov subrayó que ambos deben hacer progreso en la cooperación para el desarme nuclear, el acceso de Rusia a la Organización Mundial de Comercio (OMC) y la solución de conflictos regionales, con el fin de lograr cambios positivos que serán cruciales en el actual proceso de mejoramiento de las relaciones entre Rusia y Occidente.

El diplomático también mencionó que es necesario cooperar con la OTAN en el sistema de defensa de misiles de Europa, en los regímenes libres de visa y en el programa de Modernización de la Cooperación.

"Es muy importante para Rusia que la OTAN no nos considere como un adversario sino como un socio estratégico", señaló.

-----  
**RAMALLAH, 14 FEB (DPA)** - Con el éxito de las protestas en Egipto y Túnez como telón de fondo, y con el temor a que los islamistas radicales de Hamas afiancen una posición cada vez más dominante en Cisjordania en las elecciones de septiembre, el gobierno palestino de Mahmud Abbas se aventuró al cambio y presentó su dimisión.

El anuncio vino hoy de la boca del primer ministro palestino, Salam Fayyad, que tras informar de la salida de los 18 ministros actuales fue nombrado de nuevo primer ministro por Abbas y aceptó el encargo de componer un nuevo gobierno en un plazo de tres semanas.

Asoman por debajo de este repentino cambio tres cuestiones que preocupan a la Autoridad Nacional Palestina (ANP), aseguran a DPA funcionarios del gobierno palestino.

En primer lugar el partido del presidente Al Fatah necesita un nuevo perfil, una imagen fresca que le asegure el apoyo del pueblo palestino de cara a las elecciones de septiembre frente a Hamas, y la confianza internacional en un año clave, 2011, designado por Fayyad y por el presidente estadounidense Barack Obama como el año del reconocimiento del Estado palestino.

En segundo lugar Abbas, que ganó las presidenciales de 2005, teme que la prolongación ilimitada de su mandato en 2010 tras la imposibilidad de celebrar elecciones despierte a un electorado todavía entusiasmado y excitado por el éxito de sus hermanos egipcios y tunecinos.

Y por último, el gobierno palestino debe deshacerse de la sucia imagen que se desprende de los llamados "papeles palestinos" publicados por Al Yazira el mes pasado en los que quedó clara la disposición palestina a ceder con generosidad ante Israel en el reparto territorial y en la cuestión de los refugiados.

De momento, esta última cuestión ya le ha costado el puesto al negociador de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), Saeb Erekat, que también anunció su dimisión este sábado ante las sospechas de que los documentos fueron filtrados por su oficina. No son pocos los que apuntan a que Abbas trata de deshacerse con la limpieza de gobierno actual de los sospechosos de una filtración que dejó 2.000 documentos confidenciales al descubierto.

En un momento en que la ANP está atada de manos ante Israel -con quien no consigue avanzar en las negociaciones de paz-, ante Hamas - con quien rivaliza desde las elecciones de 2006 en las que el grupo islamista se hizo con un 50 por ciento de los votos y le desbancó en Gaza- y ante su pueblo - que le ve como un traidor tras las filtraciones-, Abbas no tiene más opción de moverse diligente hacia el cambio.

La remodelación llevaba meses siendo diseñada, concretamente desde julio de 2010, cuando Al Fatah fue incapaz de presentar a tiempo a sus candidatos para las elecciones, lo que impidió celebrarlas, pero faltaba un detonante para obligar al partido de Abbas a renacer. Y a hacerlo antes de agotar la paciencia de una opinión pública ya nerviosa.

Según fuentes del gobierno palestino, Al Fatah tratará por el momento de recuperar los 24 ministerios iniciales, de los que hasta hoy sólo 18 tenían ministro, y negociará para ello con representantes de asociaciones civiles e incluso académicos.

Busca perfiles nuevos que le acerquen a Europa, a Estados Unidos, a Rusia y a los grandes del escenario internacional, donde tratará de hacerse con más ayuda y apoyo para su objetivo principal en 2011: avanzar en la construcción de instituciones para su futuro Estado y lograr un reconocimiento internacional de su independencia antes de septiembre de 2011.

Un debilitado Abbas y su agonizante partido toman aire para enfrentarse a uno de los momentos clave de su gobierno en el que se juegan su imagen dentro y fuera de casa.

-----  
**TOKIO, 14 FEB (EFE).**- Japón quedó relegado en 2010 a la tercera economía mundial ante el imparable empuje de China, todo un cambio de era para un país que desde 1968 solo era superado por Estados Unidos en cuanto al tamaño de su PIB.

El Gobierno nipón confirmó hoy que en 2010 el valor nominal de su Producto Interior Bruto fue inferior al de China, 5,47 billones de dólares frente a los seis billones anunciados por Pekín el 20 de enero cuando dio a conocer un crecimiento de más del 10 por ciento.

La crisis de la que Japón no logra despegarse desde hace 20 años, con lentas tasas de actividad económica, persistente deflación y un serio problema demográfico, contrasta con el fuerte crecimiento de China, impulsado por su motor exportador y apetito por el consumo.

En 2010, la economía japonesa creció un 3,9 por ciento en términos reales en su primer avance en tres años, después de haberse contraído un 6,3 por ciento en 2009 a causa del impacto de la crisis económica mundial.

Mientras, el PIB de China subió un 9,2 por ciento en 2009 y un 10,3 por ciento en 2010, y, de seguir así, en veinte años podría superar a Estados Unidos como primera potencia mundial, según varios estudios.

No obstante, las dos potencias asiáticas siguen muy alejadas en cuanto al reparto de la renta per capita pues en Japón, uno de los países más ricos del mundo, es diez veces superior a la de China (42.431 dólares frente a 4.412 dólares).

"No luchamos por ser los primeros sino por mejorar el bienestar de la población. Desde ese punto de vista, nos felicitamos por el avance de China como país vecino", aseguró hoy el ministro de Política Económica, Kaoru Yosano.

El Ejecutivo nipón tiene mayores preocupaciones, como hacer frente a una deuda pública que en 2010 duplicó su PIB (más de once billones de dólares) y al acelerado envejecimiento de la población, con su consiguiente impacto en las cuentas de la seguridad social.

Con el 23 por ciento de sus 127 millones de habitantes mayores de 65 años, Japón es hoy en día el país que envejece más rápidamente del mundo, lo que complica al Gobierno del primer ministro, Naoto Kan, la tarea de enderezar las finanzas públicas.

Además, la Oficina japonesa del Gabinete informó hoy de que entre octubre y diciembre el PIB nipón se contrajo un 1,1 por ciento en tasa anualizada, por primera vez desde julio-septiembre de 2009, y que cayó un 0,3 por ciento con respecto al trimestre anterior.

Yosano consideró temporal esta contracción y auguró que la actividad económica volverá a ser positiva en Japón durante el actual trimestre, último del año fiscal que concluye en marzo.

"El Banco de Japón y el Gobierno compartimos la misma visión de que la economía atraviesa un parón, pero que repuntará al alza", dijo el ministro, citado por la agencia local Kyodo.

La contracción de Japón entre octubre y diciembre se debió sobre todo al retroceso del 0,7 por ciento en el consumo privado, que supone el 60 por ciento del PIB, y al recorte de otras siete décimas en las exportaciones, uno de los motores económicos del país.

Las perspectivas para el actual trimestre son más halagüeñas, con pesos pesados como Toyota, Sony o Nissan revisando al alza sus perspectivas anuales de ganancias por la recuperación en Asia y otras regiones, si bien la fortaleza del yen afectará a sus ventas.

La Bolsa de Tokio, que desde hace tiempo descontaba que Japón perdería su título de segunda economía mundial, hizo hoy caso omiso del dato del PIB y cerró con una subida del 1,13 por ciento, alentada por la ligera depreciación de la divisa japonesa.

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---